

# EL CONCISO.

N. 9.

un real.

SABADO 9 DE OCTUBRE DE 1813.

*Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía*

---

## CORTES.

**D**ia 8. Parte de sanidad: el dia 7 fueron enterrados 12 cadáveres.

El Sr. Canga hizo la siguiente proposicion: que debiendo ocuparse el Congreso inmediatamente de la formacion de la milicia nacional, se diga á la Regeacia remita todos los trabajos que tenga relativos á este negocio.= El encargado de la secretaría de la gobernacion de la Peninsula de orden de la Regencia del reino manifestó á las Cortes que el ayuntamiento de esta ciudad por medio del gefe politico habia hecho presente, que deseaba presentarse en cuerpo á las Cortes á manifestar la gratitud de este pueblo, su sumision y respeto, dando esta prueba de su amor al Congreso nacional é igualmente á la Regencia del reino antes de salir de este recinto.= Se señaló para que se presente el ayuntamiento el dia siguiente al en que se señale el de la traslacion de las Cortes y el Gobierno.

Se leyó una exposicion del Sr. Reyes que concluia con varias proposiciones dirigidas al fomento del comercio de las islas Filipinas.= Las Cortes aceptaron dos exemplares de la obra *Apuntes sobre el bien y el mal de España*, que ofreció su autor D. Enrique Roldan.

Se leyó una exposicion del R. Obispo de Jaen, digna de este venerable prelado, ofreciendo algunos exemplares de la ultima pastoral que ha dirigido á sus diocesanos. Las Cortes oyeron con especial agrado la exposicion y aceptaron los exemplares de la pastoral.= El gefe politico de Asturias remite tambien exemplares de una memoria escrita por un digno facultativo acerca de la cuestion propues-

ta por la comision de Constitucion militar sobre qual será el mejor método que ha de observarse en los hospitales militares. = Esta memoria se pasó á la comision respectiva. = Tambien pasó á la comision correspondiente una memoria de D. Antonio Forriol relativa á la reforma del clero secular. A la de agricultura pasó una exposicion de D. Juan Antonio Frutos relativa al fomento de esta fuente de la riqueza nacional.

La secretaría presentó varios expedientes relativos á rehabilitacion de empleados. Se suscitó una larga discusion sobre si se habia de proceder á su discusion ó á la de otra clase de negocios, pero habiendo observado algunos Sres. diputados que la Constitucion previene, que las Cortes en sus primeras sesiones tomen en consideracion las quejas que haya de infracciones de Constitucion, y manifestandose por los Sres. secretarios que habia expedientes de esta clase, se acordó que se diese cuenta de ellos. En efecto se leyó el dictamen de la comision de Justicia de las Cortes generales y extraordinarias relativo al expediente de infraccion de Constitucion promovido por D. Mariano de Conrado contra el capitan general de Mallorca marques de Coupigni. = La comision en vista del expediente, opinaba que se habia infringido el art. 296 de la Constitucion, y que por lo tanto habia lugar á la formacion de causa al marques de Coupigni: que por el mismo expediente se echa de ver que se faltó tambien al articulo 287 por el mismo capitulo general, por la junta de sanidad y por el alcalde mayor que aseguró al ayudante militar D. Ramon de Sonsebé: pero que no habiendo en esta parte toda la claridad necesaria debia pedirse la sumaria ó un testimonio legal de ella, para en su vista dictar las providencias oportunas. Despues de una larga discusion sobre si el primer punto tenia ó no toda la instruccion necesaria, fue aprobado el dictamen en sus dos partes, quedando en su consecuencia declarado que ha lugar á la formacion de causa al marques de Coupigni.

La misma comision acerca de otro expediente de infraccion de Constitucion promovido por un ciudadano de la provincia de Guadalaxara, opinaba que no tiene el expe-

3  
diente toda la instruccion necesaria, y asi que debia remitirse por medio de la Regencia al gefe politico de aquella provincia para que le instruya con arreglo á la Constitucion.=Aprobado.

Conformandose igualmente las Cortes con el dictamen de dicha comision acordaron se pase al gobierno para que con arreglo al decreto de 14 de abril determine lo que estime justo, una exposicion de los curas interinos de la parroquia de Sta. Maria Magdalena de Sevilla, quejandose del intendente de aquella provincia por no haber hecho cumplir el decreto de las Cortes constituyentes de 18 de febrero ultimo.=La misma comision de Justicia presentó su dictamen acerca de la exposicion del general Aguirre, defensor del batallon de Voluntarios gallegos de esta plaza reclamando las infracciones de Constitucion, de ordenanza y otros decretos de las Cortes, cometidas en la substanciacion de la causa, que se ha formado á dicho batallon; la comision opina que no pudiendo las Cortes avocar ninguna causa pendiente y hallandose esta en este caso, no podian las Cortes tomar providencia alguna: debiendo acudir el general Aguirre á las Cortes luego que esté concluida la causa.=Aprobado.

La secretaría propuso que se la autorizase para que pudiese mandar que se anuncie en la gaceta del gobierno la venta de las actas impresas de estas Cortes, abriendo una subscripcion con las franquicias que tiene la misma gaceta. Despues de una pequeña discusion sobre la necesidad de hacer que lleguen á noticia de todos los españoles los trabajos de las Cortes, quedó autorizada la secretaría para hacer lo que proponia y para que dispusiera que se publicase un pequeño proyecto en que se diese una idea del objeto de la publicacion de estas como igualmente para disponer la impresion de la acta de la junta preparatoria del dia 25 de setiembre, con lo qual se levantó la sesion.

---

#### Otro cuento corso.

Paris 5 de setiembre. = "S. M. la emperatriz ha recibido las siguientes noticias del exercito, hasta el 30 de agosto.

„El 28, 29 y 30 último continuamos nuestras ventajas. Los generales Castex, Doumère y D. Oudenarde, del cuerpo de Latour-Maubourg cogieron 100 cañones ó carros (*lo mismo es*) de municiones, y recogieron algunos prisioneros. Las aldeas estaban llenas de heridos enemigos (*esta frase es de fórmula en todas las acciones*). Ya hemos reconocido 100 de ellos (*hay que reconocer si son franceses ó enemigos?....*) Según los prisioneros, el enemigo ha tenido 8 generales muertos ó heridos. = Marmont ha tenido varios encuentros en las avanzadas, lo que *manifiesta* la intrepidez de sus tropas (*esto nada manifiesta, á no ser que bien aporreado Marmont y huyendo, se atreva á tener acciones con las avanzadas*).

„El general Vandamme que manda el primer cuerpo desfiló el 25 por Königstein, y el 26 se acampó en el campo de Pirna (*esto es venir acia Dresde en el día del gran ataque*), en la ciudad y en Hohendorf. Interceptó la gran comunicacion de Praga á Dresde. El duque de Wurtemberg con 150 rusos estaba encargado de observar el desfiladero (*cual? será el de la Montaña del Diablo que separa la Saxonia de Bohemia*). El 28, Vandamme le atacó: le derrotó, le tomó 6 cañones, le hizo 20 prisioneros y le arrojó hasta Bohemia (*esto no pasa, Sir. Aclaremos. Si Vandamme se vino de Königstein á Pirna, vino huyendo de Bohemia: le traeis á 2 leguas de Dresde; y de repente nos le presentais el 28 arrojando hasta Bohemia á 150 rusos: luego estos rusos ya estaban en Saxonia, y por eso huia Vandamme acia atrás desde Königstein á Pirna: estaban en Saxonia, á la derecha del Elba y cerca de la capital.*) El príncipe de Reus, general de brigada, y oficial de mérito, murió.

„El 29, el general Vandamme tomó posición en las alturas de Bohemia, donde se estableció. Mandó que varias partidas de tropas ligeras hiciesen incursiones en el país para tener noticias del enemigo, hostigarle y apoderarse de sus almacenes (*y bien, Monsieur, non fizu mas? Bribon; como callas!.... En nuestro núm. 28 de setiembre publicamos el boletín, en que el corso dice que Vandamme quedó muerto en este día 29, su exercito destrozado y*

perdidos 30 cañones y 300 carruages. El mismo corso lo  
confiesa ).

»Davoust estaba el 24 en Schwerin , y ha tenido acciones de consecuencia ( este golpe es hermoso ! Aparta el corso la vista de Vandamme en Bohemia , y atrae de repente la atención del lector á Davoust por Hamburgo . ) Los dinamarqueses se han distinguido en varios encuentros de poca consideracion. La abertura de la campaña ha sido de las mas brillantes y nos da motivo á grandes esperanzas. La calidad de nuestra infanteria es muy superior à la del enemigo .«

Nota que tambien debe leerse. Quedan publicados los boletines del embrollon corso con noticias de sus exércitos hasta el 30 de agosto ; pero obsérvese que silencio guarda este bribon trapacero sobre Oudinot que con 8000 hombres debia entrar el 23 en Berlin , y ha sido bien aporreado por el principe Bernadotte , teniendo que retirarse perdiendo mucho terreno : no dice una palabra de todos los movimientos que dicho principe ha hecho , y cuyos boletines , que los comunican , publicamos el dia 3 ; nada de la derrota de Girard ; nada de estar los suecos cerca de Witemberg y no léjos de Dresde ; nada de la conquista de Luckau por los mismos. Apenas habla de Davoust y tenia que decir mucho : nada publica de haber pasado los rusos el Elba por Domitz en el Luneburgo. Esto lo decimos para que todos vayan entendiendo à este trapacero corso que tiene por maxíma , *il faut mentir ; es preciso mentir ;* y en la época actual añadirá : *y ahora mas que nunca.*

El boletin que á este se sigue es el gran boletinazo que publicamos el 28 de setiembre , y que reimpresso en Bayona fue arrojado à nuestras avanzadas en los Pirineos : comunicaba noticias hasta primero de setiembre ; y el último boletin ( publicado en dicho numero ) las comunicaba hasta el dia dos. Vemos , pues , 3 boletines en 3 dias desde el treinta al dos , y el retraso que tuvo el comunicar á los franceses la guerra con Austria . lo que solo hizo cuando pudo anunciarles ya ventajas , y asi los embobó. El embrollo que de todo ello resulta es bien palpable ; y observamos que al Corso le ha pesado mucho haber dicho

tanto y tan malo sobre Vandamme, y hace lo posible posteriormente por enmendar la plana, ya resucitandole, ya haciendo volver las tropas de su ejército que él mismo nos dió por perdido.

Tambien observamos que las noticias del *Monitor* llegan hasta el 14, y que no ha vuelto á *boletinizar*. Desde el 2 al 14 debia haber ya otro par de boletines, y S. M. *corsa* calla !..... Mas no calla, nó : el art. de *Paris* del 14 que publicamos el dia 7, nos hace descubrir que Bonaparte ha sufrido mucho y que su situacion no le es muy lisonjera, pues teme verse atacado de nuevo en Dresde. Su silencio en no *boletinizar* es un buen pronostico ; y para indicar su situacion se vale de cartas particulares en el *Monitor* y *Journal de l' Empire*.

No tenemos, pues, hasta ahora mas documentos que los tres *Cuentos* ó boletines, que hemos publicado el 7, el 8 y hoy 9, y los dos (posteriores à estos) que publicamos el dia 28 de setiembre. Para que la *ensalada* sea completa, deben añadirse á estos los dos documentos de Daru y Savary (Conciso 24 de setiembre), y el lector hallará bonitas cosas amalgamando cuanto ha dicho esta canalla jacobino-corsa. Y como *sal* de esta ensalada, publicaremos mañana el extracto de un oficio de Maret al famoso Cambaceres, el 27 de agosto desde Dresde.

---

*Montilba* (delante de Pamplona) 25. de set. Por los pasados, que vienen continuamente se sabe, que con efecto la guarnicion de Pamplona está á 12 onzas de pan y 2 de menestra : (!) la oficialidad tiene aun carne de caballo : la guarnicion es de unos 4500 hombres. El gobernador ha pensado en capitular, pero se han opuesto varios oficiales, y entre ellos el coronel de Gendarmes. Pueden resistir hasta mediados de octubre. Es continuo el fuego, pero el efecto no es de consideracion.

*Irun* 23. Toledo y Monterrey han pasado al puesto de Fuenterrabia, y los batallones de Guipuzcoa que lo ocupaban à San Sebastian. = Se cree sea el objeto de consolar aquellos miserables habitantes y al mismo tiempo ins-

truirlos en el manejo de la arma. Han venido con parlamento 22 españolas de todas clases.

Cádiz 6. = El diablo anda en Cantillana. Si hemos de dar crédito á cartas de Sevilla del día 2, los intrigantes no han perdido ánimo, antes bien cada día están mas osados. Parece que era allí voz comun exístir un nuevo plan muy favorable á cuatro intrigantes: y por consiguiente muy perjudicial á la patria. Asegurábase haberse reunido allí varios diputados de Córtes, y que se juntaban en las noches á tratar del modo de proceder para convocar á los diputados y que se reuniesen en Córdova; proceder allí á la instalacion de las Córtes; nombrar un nuevo gobierno, dando al mismo tiempo un manifiesto á la Nacion; y por este medio se introduciría una *cristianísima* anarquía, un *catolicísimo* degüello, y un *evangeliquísimo* desorden; pues no podrían ser otras las consecuencias del *zelosísimo* zelo, de la *caritabilísima* caridad, y del *amorosísimo* amor de los prudentísimos proyectistas de tan magnífico plan. Entre los sábios prudentes y grandes hombres se cuentan.....tres sugetos, que no nombramos, por que tal vez se les imputará lo que no haya exístido; mas no por eso dexaremos de decir que los tales tienen dadas buenas pruebas del modo por medio del cual se esperan en la felicidad de la patria, que consiste en sostener su capricho.

El Sr. Jauregui, añaden, tomó algunas providencias; y los Sres. Señores aligeraron su marcha acia Córdova. El Sr. gefe político parece haber salido de Sevilla el día 2, por supuesto con permiso, con licencia ó con permission, á lo ménos así sucede con otros Sres. que abandonan su puesto con el mayor primor del mundo.

Ahora, bien si hay algo de lo que dudosamente dexamos insinuado ¿será extraño que á las Córtes y al gobierno lo veamos tomar algunas providencias, que en publico se atribuyan á unas causas, y en rigor dependan de otras? La salida de las Córtes y el Gobierno á la Isla de Leon ¿no puede tener por causa objetos que nos sean desconocidos? No analizaremos mas estas ideas: suficientes son ya para los que lean con reflexión.

Se hallan en el cuartel general ruso los generales franceses, Moreau; Willot, tenido por excelente tactico, Rewbell, (hijo del ex-Director); oficial de gran talento y muy emprendedor; Guichard; Jomini, ingeniero de los mas celebres de Europa é intimo amigo de Moreau, y otra multitud de oficiales, entre ellos Col Rapatel, edecan y favorito de Moreau, sugeto instruido &c.

De los Pirineos escriben tales y tantas noticias del Norte, que si la mitad de ellas es cierta, Bonaparte debe mirar ya con horror su existencia. Nosotros nada aseguraremos; pero al ver al principe Bernadotte y á Moreau opuestos á Bonaparte, hacemos las mas lisonjeras sospechas, y tenemos las mas favorables esperanzas.

Ha sido electo diputado en Cortes por la provincia de Alava D. Rudencio Maria de Berastegui.

*Capitania del Puerto.*—Dia 8. Desde las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de Malaga jav. esp. la Virgen de las Nieves con cebada: de Malta y Mahon fr. ing. la Empresa con mercancías: de la costa de Levante 8 emb. men. esp. con ajos, cebollas, cebada, vino, aguardiente, papel, sardinas, pasas, aceite, pleita, cañamo y carbon: de la de Poniente 3 id. con ladrillos, aceite, madera de Segura y melones.

*Muertos en Cádiz en octubre de*

<i>Dias.</i>	1809.	1810.	1811.	1812.	1813.
1 . . . . .	4 . . . . .	11 . . . . .	9 . . . . .	5 . . . . .	12.
2 . . . . .	10 . . . . .	21 . . . . .	5 . . . . .	5 . . . . .	21.
3 . . . . .	8 . . . . .	26 . . . . .	8 . . . . .	13 . . . . .	14.
4 . . . . .	5 . . . . .	23 . . . . .	6 . . . . .	7 . . . . .	14.
5 . . . . .	5 . . . . .	33 . . . . .	4 . . . . .	5 . . . . .	14.
6 . . . . .	4 . . . . .	20 . . . . .	4 . . . . .	13 . . . . .	12.

TEATRO.—La viuda de Malavar, com. en 5 actos.—Un duo.—Sainete.—A las 7½.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.

Año de 1813.